

## Experiencia del Proceso Organizativo para la Producción de Alimentos de la Agricultura Familiar en la Ciudad de Laboulaye (Córdoba)

Blanco PI<sup>1</sup>, Salafia AG<sup>1</sup>, Videla Mensegue H<sup>1</sup>.

<sup>1</sup>Agencia de Extensión Rural Laboulaye ([aerlaboulaye@inta.gob.ar](mailto:aerlaboulaye@inta.gob.ar))

En 2003 el calificativo “agricultura familiar” surgió en la política agraria argentina. Esta noción congregó un amplio espectro de actores (campesinos, pequeños y medianos productores y pueblos originarios) que fueron nombrados por los organismos de gobierno como la base social y cultural de extensos territorios, así como también una parte importante del manejo socio-ambiental, económico y tecno-productivo de los territorios de Argentina. En la ponderación socio-productiva y tecno-económica, los agricultores familiares presentan numerosas dificultades y limitaciones estructurales socioeconómicas y políticas para subsistir y mejorar sus condiciones productivas <sup>1</sup>. Desde la década del 90 hasta la actualidad la AER INTA Laboulaye desarrolla múltiples actividades que se encuentran enmarcadas dentro del Pro Huerta, lo que dio como resultado una movilización social para la autoproducción de alimentos. En la actualidad el foco de trabajo también está puesto en la producción de alimentos con la finalidad de abastecer a la población local y generar nuevas fuentes de ingresos para los productores familiares. Este desafío demanda la adaptación e innovación en los procesos organizativos y tecnológicos. El objetivo de este trabajo es comunicar la experiencia realizada con los productores de alimentos del grupo de Abastecimiento Local Che Pachamama de la ciudad de Laboulaye.

El lugar de trabajo fue la ciudad de Laboulaye. Se seleccionaron ocho familias que comercializaban sus productos y presentaban bajo grado de participación en espacio de comercialización popular por escasos de producción. La intervención demandó un mayor contacto con los productores y una permanente actualización de diagnóstico participativo, del cual intervinieron productores, el equipo técnico de INTA en conjunto con el municipio de la ciudad (área de Bromatología y Secretaría de Gobierno).

Como resultado del diagnóstico se identificaron los siguientes problemas:

- Escaso nivel organizativo de los productores.
- Escasa producción y alta inestabilidad de los rendimientos de las hortalizas y frutos de mayor consumo.
- Bajo nivel de incorporación de tecnología de insumos y de procesos en los emprendimientos hortícolas.
- Baja disponibilidad de tierras propias y capacidad financiera para arrendarlas.
- Escaso capital para realizar inversiones.

Se formularon los siguientes objetivos de trabajo para el abordaje de las problemáticas:

- 1) Fomentar en los productores de la agricultura familiar instancias asociativas.
- 2) Promover en los productores familiares la incorporación de estrategias productivas que permitan aumentar la producción y calidad de los mismos.
- 3) Propiciar la incorporación de tecnologías de procesos en las especies más comercializadas.
- 4) Facilitar la gestión de un espacio físico común y estable para la producción de alimentos grupal con destino a la comercialización.

Para alcanzar estos objetivos se diseñaron las **siguientes estrategias**. 1) Utilización de la herramienta de intervención que ofrece Pro-Huerta, en este caso la conformación asociativa bajo la denominación de grupo de abastecimiento local (GAL) “ChePachamama” del cual participan ocho familias de productores. 2) Intensificar la producción por medio de la implementación de invernaderos, con una correcta planificación de cultivos y/o utilización del agua. 3) Utilización de tecnologías de procesos a

# VII JORNADA DE DIFUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN Y EXTENSIÓN

Noviembre 2019. Esperanza. Santa Fe. Argentina.

Área temática: **EXTENSIÓN**

través de biofertilizantes y tecnologías de bioinsumos. 4) Gestión de un predio en el área periurbana de la ciudad de Laboulaye.

En base a lo expuesto se realizaron las siguientes actividades.

## **En lo organizacional:**

- 1) Talleres prácticos con productores para identificar problemáticas comunes y/o individuales.
- 2) Reuniones mensuales.
- 3) Visitas a establecimientos propios.
- 4) Planificación y seguimiento de huertas al aire y libre y/o en invernaderos.
- 5) Diseño de planilla, para la toma de datos productivos y económicos.
- 6) Talleres grupales de “Análisis de casos”. Los insumos para los mismos son las planillas de datos.
- 7) Taller de puesta en común entre productores y técnicos.
- 8) Identidad grupal: Diseño y utilización del logo que identifica al grupo.

## **En lo productivo:**

- 1) Talleres de manipulación de alimentos.
- 2) Talleres teórico práctico sobre manejo de cultivos en invernadero.
- 3) Talleres sobre armado de sistema de riego por goteo.
- 4) Visitas a establecimientos modelos.
- 5) Taller sobre reconocimiento de plagas.
- 6) Taller teórico práctico sobre elaboración de Biopreparados.
- 7) Otros.

## **Comercialización de productos.**

- 1) Taller sobre Marketing Estratégico y táctico.
- 2) Utilización de redes sociales.
- 3) Identificación de canales de comercialización.
- 4) Participación de los integrantes del grupo en espacios de comercialización popular (ferias).

## **Espacio común de producción**

Un logro que no resulta menor es la gestión que llevaron adelante los productores del grupo de abastecimiento local “Che Pachamama”, en conjunto con los técnicos asesores, sobre el espacio predial para la producción grupal fruti-hortícola con destino a la comercialización. El mismo consiste en un comodato por diez años, a nombre de las familias productoras. Otro resultado a destacar es la presentación y/o aprobación dentro del marco de Pro-Huerta de un proyecto Destacado GAL. El mismo consiste en la disponibilidad de fondos para la construcción de cuatro (4) invernaderos (en predio municipal) donde las familias producirán verduras de hoja. El espacio productivo contará además con un monte frutal (para las familias que realizan valor agregado- dulces – conservas) y una huerta al aire libre. Estos invernaderos aplicarán tecnologías que permitan la cantidad, continuidad y calidad de la producción.

La integración de los productores de la agricultura familiar en grupo asociativo permitió encontrar desde lo grupal solución a los problemas formulados y-o expresados en el presente trabajo. Juntos pudieron hacer frente a las diferencias que se hicieron presente debido a las individualidades del hacer, pensar y ser. En una primera instancia el trabajo en grupo permitió compartir conocimientos, y aumentar el volumen de producción. Se identificó como parte del proceso una segunda etapa, en donde el afianzamiento de vínculos permitió la gestión de recursos significativos como es la firma de comodato del predio municipal donde trabajan grupalmente las familias de productores de la agricultura familiar.

## **Bibliografía**

<sup>1</sup> Paula Juárez, Marie Gisclard, Frederic Goulet, Roberto Cittadini, Julio Elverdin, M. Mercedes Patrouilleau, Christophe Albaladejo y Edgardo González III. Argentina: políticas de agricultura familiar y desarrollo rural. 2014